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前言

一 谁是最受欢迎的主讲人    马瑞芳教授这本书，是写《百家讲坛》主讲人的。
在一般人看来，主讲入写主讲入，大约不过小菜一碟，其实不然。
因为《百家讲坛》这个栏目下面，分若干编导组。
每组有一个组长(也叫“执行主编”)，若干编导，都归制片人万卫管。
具体地说，就是万卫管组长，组长管编导，编导管我们。
主讲人的“归属”，原则上是固定的。
一开始归哪个组，以后也归哪个组，算是不成文的约定俗成。
不同组的主讲人，虽非“老死不相往来”，却也见面不多，更谈不上熟悉。
不同组的编导，也只熟悉自己组里的人。
所有主讲人都熟悉都了解的，除了制片人万卫，制片吴袜，恐怕就只有总策划解如光。
解如光这个总策划可是非同一般。
他不但管选题，还管寻找和发现主讲入，实际上是《百家讲坛》“猎头公司”的“总经理”。
要写这本书，他最有资格。
可惜此公闲云野鹤、高深莫测。
你要问他这些事，保证王顾左右笑而不答，一脸的谦虚谨慎。
结果便“便宜”了马瑞芳。
    那么，马瑞芳怎么就熟悉这么多主讲人呢?这和她的性格有关。
她的性格，我认为就是三条：直、爽、好玩。
记得那是一个晚上，吃过饭，当时的编导组长魏学来介绍我们两个认识。
因为那时我刚到《百家讲坛》，两眼一抹黑，属于“生瓜蛋子”，很需要这位“驾轻就熟”的老大姐
“传帮带”。
结果刚一落座，她就侃侃而谈，口无遮拦，也不考察一下对面这个入可靠不可靠，这叫“直”。
后来交往多了，她给我提意见，我也给她提意见。
她觉得对，马上就接受，痛痛快快，这叫“爽”。
再后来，她写文章，说她帮助我是“照顾智障儿童”，把我肚子笑疼，这叫“好玩”。
直、爽、好玩，这三条都是讨人喜欢的。
所以马瑞芳和许多主讲人的关系都非常好。
这种关系，说得好听，叫“惺惺相惜”；说得难听，叫“臭味相投”。
其实“臭味相投”也并非贬义。
因为这里的“臭”，原本读如“嗅”。
“臭味”就是“气味”，“相投”不过“合得来”。
换个文雅的说法，就叫“同声相应，同气相求”，也叫“物以类聚，人以群分”。
《百家讲坛》的主讲入，大体上就是这么一个意气相投的松散群体。
直、爽、好玩的马瑞芳，则是其中最有入缘的一个。
所以她能写这本书。
    其实，这样性格的人，不但在一个群体中会有好人缘，上了电视也多半会有“观众缘”。
观众喜欢什么样的主讲人？
或者说，一个主讲人受到观众欢迎，靠的是什么？
依我看是三条：学问、见解、个性。
《百家讲坛》毕竟是“讲坛”，一点学问都没有的讲不了。
当然，学问大得像陈寅恪、钱钟书，也不必。
究竟多少合适，就靠各人掌握了，反正不能完全没有。
这是第一点。
    第二就是要有见解。
作为一档“有一定学术含量”的电视节目，或者说，作为“传承文明传播文化的平台”，《百家讲坛
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》不但要传播知识，还要传播思想、传播文化。
观众也不但要听你“说什么”，还要看你“怎么说”。
这个“怎么说”有时比“说什么”还重要。
我讲《汉代风云人物》时，讲到“鸿门宴”，三言两语一笔带过。
制片人万卫问我为什么不细讲。
我说，“鸿门宴”谁不知道呀？
万卫说，正因为大家都知道，才要听您讲。
观众不是要听“鸿门宴”，而是要听您怎么看待这段历史，要听“易中天版的《鸿门宴解读》”。
这事让我一下子就明白了《百家讲坛》是怎么回事。
是的，《百家讲坛》“要讲故事”，但不能“只讲故事”。
不明白这一点，就弄不懂这个栏目。
它的主讲人也“要有学问”，但不能“只有学问”。
不明白这一点，就当不了主讲人。
    有学问，又有见解，在中央电视台的这个讲坛上，大体上就站得住脚了。
但是，你要让观众喜欢，而且是发自内心的“极其喜欢”，光有这两条还不行，还得要有个性。
实际上《百家讲坛》的主讲人也都是有个性的，只不过有的鲜明有的不鲜明，有的张扬有的不张扬而
已。
有媒体问我，《百家讲坛》挑主讲人，有形象方面的要求没有？
我说有啊，越丑越好。
众人皆笑，以为我又在调侃。
其实这话背后的意思，是要有个性。
个性与长相有什么关系呢？
难道长得漂亮就没个性了？
话当然不能这么说。
不过，一个主讲人，一个靠学问和见解吸引观众的主讲人，如果太漂亮，脸蛋也好，身材也好，普通
话还特标准，站在台上光彩照人就像“青春偶像”，说起话来字正腔圆就像《新闻联播》，那个性就
不容易彰显了。
话说清楚，不是“没有个性”，只是“不易彰显”而已。
此外，女主讲人另当别论。
比如讲《红旗渠》的李蕾就很漂亮，照样大受欢迎。
     那么，越有个性就越好吗？
也未必，还要看是什么个性。
孤僻、傲慢、阴阳怪气，怕是没人喜欢。
直、爽、好玩，却肯定招人爱。
不少观众喜欢马瑞芳，我想原因之一就在这里。
当然，还得加上学问和见解。
有学问，有见解，有个性，她的《说聊斋》就成功了。
     其实并不单是马瑞芳，别的人也一样。
我们甚至可以这样说：一个人，如果有学问，有见解，有个性，就会受到观众欢迎。
当然，他（或她）还得会讲课。
有学问，有见解，有个性，会讲课，这就是《百家讲坛》选择主讲人的标准。
会讲课是最起码的，既会讲课又有学问就算合格，既会讲课又有学问还有见解就能成功。
如果他（或她）同时还有鲜明的、突出的、招人喜爱的个性，那就能大获成功，成为最受观众欢迎的
《百家讲坛》主讲人。
     说到这里，或许有人会问：观众喜欢？
有这必要吗？
     二 为什么必须观众喜欢     要回答这个问题，必须先弄清楚《百家讲坛》是干什么的。
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     《百家讲坛》是干什么的？
传播知识，传播思想，传播文化的。
按照一般人的想法，你传播的既然是知识、思想、文化，那么，你的主讲人当然必须有知识，有思想
，有文化，而且越是有知识，有思想，有文化，就越好。
至于传播，那是电视台的事。
电视台就是干这个的。
何况是中央电视台，还能不懂传播？
懂传播会传播的中央电视台，和那些有知识，有思想，有文化的主讲人一起来做这事，还不是“黄金
搭档”？
     早期的《百家讲坛》就是这么想的，因此所请多为大腕、大师、泰斗级的人物。
结果怎么样呢？
不幸得很，收视率极低，栏目也面临末位淘汰。
有人说，你们不能这么势利，不能只看收视率，你们要有使命感！
这话只能让人苦笑。
是的，《百家讲坛》是要有使命感，也不能片面追求收视率。
但是，起码也得保底才行吧？
再说那收视率也不是一点道理都没有。
它至少能够告诉大家，我们要传播的东西传到了没有。
如果没有传到，岂非无效劳动？
这就好比医生治病，药是最好的，可惜病人吃不进去，或者输不到血液里，也就白搭。
又好比运送货物，货再好，送不到，也等于零。
     这就给了我们一个教训：在“传播某某”这个词组中，“传播”二字，未必比它后面的那个“某某
”次要！
准确的说是这样：进行决策时，“传播什么”比“怎样传播”重要。
这时要有使命感。
具体操作时，“怎样传播”比“传播什么”重要。
这时要有现实感。
这和“战略上藐视敌人，战术上重视敌人”是一个道理。
     因此必须研究传播规律，打通传播渠道。
这里面有一个重要环节，就是传播方式和传播平台。
不同的方式和平台，对传播者的要求是不一样的。
比如通过电视传播和通过图书传播，就两样。
我曾经发现《百家讲坛》的某些主讲人，学问很好，文笔也好。
写出来的讲稿，编导看了也满意。
然而那节目，弄不好就创了收视率的“新低”。
为什么呢？
就因为有学问不等于会写作，会写作不等于会上课，会上课不等于会做电视。
这里面差别大了。
     那么，电视传播的规律是什么？
     首先第一条，电视是给人看的，同时也听，其接收方式是视听综合。
这是它与图书的不同。
第二，电视观众是松散的、游移的、有一搭没一搭随时都可能转换频道的。
这是它与电影的不同。
第三，电视观众在观看节目时，没有任何责任、义务，也没有任何人能强迫他们收看。
这是它与上课的不同。
明白了这三条，我们就不难理解，“抓住观众”这四个字对于电视来说，是何等重要。
同时，我们也不难理解，《百家讲坛》对主讲人为什么会有特殊的要求。
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因为在这档节目中，只有他一个人出现在屏幕上。
他如果抓不住观众，请问谁抓得住？
如果抓不住，岂不就得下课？
     这样一来，《百家讲坛》在选择主讲人时，就不能只考虑学问多少、名气大小、水平高低、权威与
否。
不是“不考虑”，是不能“只考虑”，甚至不能“首先考虑”。
首先要考虑的，还是他有没有“观众缘”。
有“观众缘”，其他方面达标合格，本人也愿意，他就有可能走上讲坛，甚至成为“坛主”。
没有“观众缘”，学问再好，水平再高，名气再大，也可能与讲坛失之交臂，因为他原本“无缘”。
     我说的这一点，被不少研究和批评《百家讲坛》的人忽略、轻视、不以为然。
在他们看来，《百家讲坛》既然是一档“文化类节目”，那么，你就只能靠节目的内容，靠节目当中
的思想、文化、学术含量及其自身的魅力来吸引人。
如果还要强调主讲人的“观众缘”，岂非把自己混同于“娱乐节目”？
你们这个节目，岂非将学术和历史“娱乐化”？
岂非“娱人子弟”或“愚人子弟”甚至“误人子弟”？
     依我看，说这些话的人八成不懂电视！
实际上，不管你对《百家讲坛》如何定位，“学术”的，“泛学术”的，“有一定学术含量”的，它
都首先是一档电视节目。
是电视节目，就得让观众喜欢。
不但要喜欢你的内容，还得喜欢你这个人。
为什么呢？
因为电视与图书不同。
书是读的，电视是看的。
读书的人看不见作者，也没有必要看。
看《百家讲坛》的却看得见主讲人，而且非看不可。
即便看不见，也听得见。
总而言之，《百家讲坛》的主讲人是活生生地出现在他们面前，给他们以有声有色的感受。
请问，这种感受能不重要吗？
何况我们所说的“观众缘”，并非娱乐节目要求的青春靓丽光彩照人，不过“有学问，有见解，有个
性，会讲课”而已，怎么就“娱乐化”了呢？
难道只有娱乐明星是有个人魅力的，科学家、学问家、思想家就该刻板、古怪、讨人嫌？
请问这是什么混账逻辑？
     更有趣的是，我们还听到了刚好相反的批评。
这类批评是主张要有性格，要有个人魅力的。
但他们认为《百家讲坛》的主讲人没有个性，所有人都是“一个腔调”，因为都是按照统一模式打造
出来的。
也有人把某些节目的不太受欢迎，归咎于编导、策划和制片人的“修理”。
由于修理过分，所以个性全无。
不是有个说法，叫做“《百家讲坛》是张‘魔鬼的床’”吗？
于是我就要问：是这样吗？
如果是，问题在哪里？
如果不是，原因又在哪里？
     三 《百家讲坛》是不是“魔鬼的床”     先说“魔鬼的床”。
     这个说法的“著作权”是属于马瑞芳的，其“论证”之文就收在本书。
但读过这篇文章的人只要不算弱智，谁都看得出马老师是在调侃。
她的态度，则是“抱怨并快乐着”。
实际上这篇文章要讲的，是这样一个问题：学者怎样上电视。
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或者说，一个学者，怎样才能从“做学问的”变成“做电视的”，从“学术人”变成“电视人”。
     这可是一个并不简单的过程。
     马瑞芳绘声绘色地讲述了这一过程，并把它称之为“艰苦而有趣的”。
说艰苦，是因为在她那里，有好几道过不去的坎，绕不过的弯。
说有趣，则因为终于迈过去、绕过来了。
不但如此，她还看见了一片新天地，开辟了一个新领域，岂非“不亦乐乎”？
     尽管事后说起来眉飞色舞，我相信马老师在上那“魔鬼的床”之前，一定是“满脑门子官司”；而
她遇到的问题，也是所有走上讲坛之学者的共同问题。
比方说，不能全面、系统、完整，行吗？
不能按部就班、引经据典、追根溯源，行吗？
不能像平时上课那样，讲人物按生平，讲历史按年代，行吗？
甚至一个技术性问题，也能把人难死。
比方说，按照学术惯例和职业道德，引用他人观点是要把出处注出来的。
要求严格一点，还必须注明版次、页码。
但在《百家讲坛》，至少后面这点做不到，引用过多也成问题。
别以为这是小事。
对于一个学者来说，所有这些都意味着他所做的这件事有没有学术性，也意味着他还是不是一个做学
问的人。
古人有云，饿死事小失节事大。
学问，是每个学者的“安身立命之本”。
丢了学问，就和“失节”差不太多了，岂能随意？
难怪魏学来告诉马瑞芳应该怎么讲时，她的第一反应就是：“照你说的这样讲，还有学问吗？
”     这样看，《百家讲坛》还真是“魔鬼的床”。
     然而问题远没有那么简单。
事实上，学问、学术、学术性，与格式、规范之类并不打等号。
格式中规中矩，出处、版次、页码、关键词都注得清清楚楚的“学术泡沫”和“学术垃圾”，我们见
得还少吗？
反过来，没有这些玩意的作品，语言优美文采飞扬的作品，也未必就没有学术性。
这一点，读读古人的论文就知道，用不着我多说。
问题是，《百家讲坛》与学术到底是一个什么关系？
它是“学术”的呢？
还是“非学术”的呢？
甚至“反学术”的呢？
换句话说，它究竟是一个什么栏目？
     我们必须一个问题一个问题地问。
     第一个问题：《百家讲坛》是学术论坛吗？
我的回答很直接：不是。
《百家讲坛》不是学者发表最新研究成果的论坛。
电视不是干这个的，学者发表最新研究成果，也用不着上电视，开会写论文就好。
所以，批评节目中没有最新研究成果的，算是打错了靶子。
     这就有了第二个问题：《百家讲坛》既然不是学术论坛，那么，是说评书的吗？
我的回答也很直接：不是。
《百家讲坛》如果是评书讲坛，那他们干脆聘请评书演员好了，效果肯定比请学者好得多。
     接下来就会有人问第三个问题了：这也不是那也不是，左也不是右也不是，《百家讲坛》到底是什
么？
难道非驴非马不成？
     恭喜你，这回说对了。
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《百家讲坛》的特点，正在于“这也不是那也不是，左也不是右也不是”。
是什么？
是二者之间的“第三者”，是两极之间的“第三极”。
不要以为世界上只有两极。
实际情况是，两极之间有着广阔的中间地带。
而且，这个中间地带，往往比两极更适合生存。
我们人类，不就生活在地球南北两极之间的中间地带吗？
同样，在学术与非学术之间，也存在着一个“中间地带”。
如果一定要定位，要命名，无妨姑且称之为“半学术”。
这个“半学术”的“中间地带”也许并不广阔，甚至还疑云重重不被承认，但它应该存在，必须存在
，有理由存在！
现在，《百家讲坛》把这个“中间地带”展示出来了，而且大受欢迎，这正是这个栏目的贡献。
     那么，在学术与非学术之间，为什么要有这样一个“中间地带”呢？
因为学术原本就有两种类型，或者两种任务，这就是研究与传播。
质疑《百家讲坛》学术性的人，其实是把学术单一化了，即把学术等同于研究，忽视了传播。
或者说得重一点，是根本就不承认传播。
实际上，研究与传播不但不矛盾，而且相辅相成。
严格的说，没有哪个人是完全不做研究就可以做传播的。
比如阎崇年先生，没研究过清史吗？
马瑞芳教授，没研究过聊斋吗？
当然，同为研究，深浅不一。
闻道有先后，水平有高低，学问有大小，方法有对错，这都是事实。
但要说毫无研究也能上去讲，怕是小看了传播，也低估了观众。
事实上，那些人云亦云照本宣科的讲座，从来就不会受欢迎；而不受欢迎的讲座，则其实不是传播。
     同样，做研究的人也没有一个不传播。
否则，他的论文为什么要发表，他的著作为什么要出版？
显然，没有传播不传播的问题，只有向谁传播、怎样传播和在什么范围传播之别。
一般学者是向小众传播，向同行传播，用论文著作在学术界传播；《百家讲坛》则是向大众传播，向
外行传播，用电视媒体在全社会传播。
这才是区别所在。
     于是我们便又有了一个问题：这样一种对象、方式、范围的传播，有必要吗？
     四 学术为什么要向大众传播     这就要说到根本上了。
这个“根本”，就是我们为什么要有学术，尤其是要有文史哲这样“百无一用”的学术？
     我的回答是：为了人的幸福。
     文史哲这三门学问，通常被称之为“人文学科”。
它们表现出来的精神，叫“人文关怀”。
为什么要有“人文关怀”呢？
因为人与动物不同。
动物只要能够存活就行了，人却还要活得幸福，活得像个人样。
这就要有专门的学问和学科，来研究和解决这个问题。
所谓“人文学科”，就是用来干这个的。
     这样一说，也就清楚了。
人文学科的目的既然是人的幸福，那么，这里说的“人”，包括不包括现在就活着的人，包括不包括
我们的人民大众呢？
不会有人说不包括吧？
那好，既然你这个学科的研究，是为了人的幸福，其中就包括我们这些现在就活着的人民大众，那么
，你的研究成果该不该告诉大家，以便大家分享呢？
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不会有人说不该吧？
既然应该，那么，不传播，不向大众传播，行吗？
不行吧？
     所以，“学术”一词，必须包括两个内容：研究与传播。
所谓“学者”，也应该包括两种人：研究者与传播者。
当然，这里可以有一个分工，比如一部分人做研究，一部分人做传播。
也可以有一个比例，比如做研究的多一点，做传播的人少一点。
他们甚至还可以交叉，重叠，比如做研究的也做传播，做传播的也做研究；或者一段时间做研究，一
段时间做传播，就像“学而优则仕，仕而优则学”一样。
至于那比例是三七开、四六开、二八开，倒无所谓。
反正不能没有研究，也不能没有传播。
以研究压传播，认为只有做研究才是真学者，做传播就低人一等，要打入另册，不但违背学术的初衷
，而且简直就“没有良心”。
     为什么要这样说呢？
因为除了极少数“民间学者”外，我们大多数的学者、教授、研究员，都是靠工资、津贴和课题费过
日子、做研究的。
这些工资、津贴和课题费，说起来是国家给的，其实是纳税人的钱。
也就是说，我们是靠人民大众养活的。
且不说还有工人、农民、解放军战士、商店营业员等等许许多多的人，在为我们提供各种服务和保障
。
那么，我们这个“学术界”，该不该有一部分人（哪怕是一小部分人）来为他们提供服务，作为我们
对社会、对人民的回报？
应该吧？
既然应该，那么，当有人出来这样做的时候，你不支持倒也罢了，还要说人家不该做，还要横挑鼻子
竖挑眼，风言风语，冷嘲热讽，请问有良心吗？
     良心告诉我们：学术必须向大众传播！
     学术也告诉我们：它需要向大众传播！
     要传播，就要有渠道，有平台。
《百家讲坛》就是这样一个平台。
这个平台是干什么的？
对接。
谁和谁对接？
传统与现代、学者与大众、学术与传媒。
这就是我说的“三个对接”。
既然是“对接”，就得接得上。
所以，作为对接的平台，《百家讲坛》不能没有学术性，又不能只有学术性；不能不看收视率，又不
能只看收视率。
这就好比一个接头，要把圆的管子和方的管子接起来，它自己就得不圆不方，又圆又方，一头圆一头
方。
这种“不三不四，非驴非马”，恰恰正是“中间地带”的特点。
     现在可以回答前面那个问题了：《百家讲坛》究竟是什么？
我的回答是：一档“有一定学术含量”的“教育文化类”电视节目。
它的任务，是向广大人民群众（包括非本专业的高级知识分子）传播知识、传播思想、传播文化。
由于它传播的是知识、思想、文化，因此原则上必须由学者担任主讲人；由于它的任务是传播，因此
必须遵循传播规律。
     也就是说，主讲人必须懂传播。
     这就给这个栏目的编导、策划、制片人出了一个大难题。
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由于众所周知的种种原因，我国的学者大多不懂传播，而懂传播的又多半不是学者。
有学问的不会说，会说的没学问，既有学问也会说的又未必适合上电视，就算适合他还不一定肯来，
就算来了那么一两个又不够用。
《百家讲坛》是一个日播节目，每天都要推出新的一期。
也就是说，它需要一大批既有学问又懂传播还能上电视的主讲人。
这可上哪儿找去？
     也只有一个办法：修理。
     这就有了前面说的那个“痛并快乐着”的过程。
其实，并非所有主讲人都像马瑞芳老师那样“先苦后乐”，也有“一痛到底”的，还有终于“无法修
理”、白痛苦了一把的。
所谓“魔鬼的床”，并非一两个人的抱怨。
     这其实很正常。
传播，毕竟不是所有学者想做的事情，也不是所有学者该做的事情，更不是所有学者都能做的事情。
按照传统观念，学者的“本份”还是研究。
因此，不能要求他们都能“修理”。
也因此，这不是我要关心的问题。
我关心的是：现在这些被“修理”过的主讲人，是按照统一模式打造出来的吗？
如果他们不能成功，是因为被编导、策划、制片人“修理”过，因而没有了个性吗？
     回答也很肯定：不是。
比如我和于丹，就不是“一个腔调”。
马瑞芳老师和隋丽娟老师，也不是。
阎崇年先生和刘心武先生，就更是“两个腔调”了。
所以，说《百家讲坛》按照统一模式打造主讲人，弄得大家都没了个性，怕是不通的。
从这个角度讲，《百家讲坛》并不是什么“魔鬼的床”，非得把人弄成一个面孔不可。
那么，问题又究竟在哪里呢？
     五 我们应该怎样走上讲坛     事情其实很简单。
     前面说过，所谓“修理”，所谓“魔鬼的床”，说白了，不过是帮助一部分愿意上讲坛的学者，从
“做学问的”变成“做电视的”，从“学术人”变成“电视人”。
这个弯，转得可不小。
前面也说过，有学问不等于会写作，会写作不等于会上课，会上课不等于会做电视。
但这还不是问题的关键。
不会做电视，不做就是。
他还可以上课、写作、做点别的，比如古籍整理、校注点评之类。
按照传统观念，这还是“主流”。
我要问的是：一个愿意在研究之余也做点传播，而且被栏目组看好，认为可以上《百家讲坛》的学者
，为什么会“不能修理”，或者在“修理”之后仍然不尽人意？
我认为，就因为大家的头上，都悬着一柄随时可能掉下来的利剑。
这就是马瑞芳问魏学来的那句话：“照你说的这样讲，还有学问吗？
”     学问，是学者上电视的最大障碍。
     这是一个悖论，也是这个栏目及其主讲人的困境所在。
作为一档“有一定学术含量”的“教育文化类”电视节目，《百家讲坛》不能“不讲学问”，又不能
“只讲学问”。
“只讲学问”，就不是电视节目；“不讲学问”，就不是《百家讲坛》。
因此，它的主讲人，就既不能“没有学问”，又不能“太有学问”。
或者说得透彻一点，就是你即便“满腹经纶”，也不能表现出来。
这就太难了。
因为一个学者之所以成为学者，就在于他有学问。
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有学问而不表现出来，则等于没有。
没有了学问，那他还是学者吗？
不是学者，上《百家讲坛》干什么？
到《欢乐世界》去吧！
大家想想，这是不是一个悖论？
     所以，不少初上电视的学者，差不多都会有一种心理，就是“生怕别人说自己没学问”。
因此，当他们面对摄像机的时候，几乎都会不由自主地大谈学问。
什么前三皇后五帝，孔孟老庄音韵训诂，海德格尔弗洛伊德，范式模式主张主义，谁都听不懂的词儿
满天飞。
说的人眉飞色舞，听的人一头雾水，编导和制片人哭笑不得。
这叫什么呢？
没有“电视意识”。
这些可尊敬的先生们不知道，电视和课堂是不同的场所，上课和上电视则是两个概念。
当你在课堂上，面对本科生、硕士生、博士生这样讲时，你赢得的是“尊敬”，因为你在“传道授业
”。
但是搬到电视上，面对的是大众，给人的感觉就是“夸夸其谈”，就是“卖弄学问”了。
大众的心理很有趣。
没有学问，他看不起你。
卖弄学问，他更看不起你。
岂止是“看不起”，他还有更绝的一招，就是拿起遥控器调台。
     那么，我们又该如之何呢？
     简单得很，暂时先把你那些宝贝学问扔到九霄云外去！
请注意，我说的是“暂时”。
暂时先扔了，回头再说。
也就是说，一个学者，如果愿意上电视，愿意上《百家讲坛》的话（不愿意另当别论），就必须先完
成一个观念和心理的转变，即由“生怕别人说自己没学问”变成“不怕别人说自己没学问”。
其实一个人如果真有学问，是不怕别人说“没有”的。
你看那些真正的大富豪，怕别人说自己没钱吗？
摆阔摆谱的，十有八九是赚了些小钱的暴发户。
他们以前穷怕了，现在发了起来，就要嚷嚷得满世界都知道。
同样，你如果真的“学富五车，才高八斗”，非得“地球人都知道”吗？
子曰：“人不知而不愠，不亦君子乎？
”这话用在这里正合适。
     从“生怕”到“不怕”，是关键的一步。
其目的，是解除障碍丢掉包袱。
一旦丢掉这个包袱，你在摄像机面前就自由了，也自在了，自如了。
最近我看毛佩琦先生的《七解中庸》，那个举重若轻，那个从容不迫，那个长袖善舞，那个游刃有余
，实在让人拍案叫绝。
我就想，为什么会这样？
原因之一，恐怕就因为毛先生这回讲的不是本行。
讲本行，怕同行挑剔，难免“生怕别人说自己没学问”。
不讲本专业，反正是外行，就不怕别人说三道四了。
这就丢掉了包袱，解放了思想。
思想一解放，心灵就自由了，于是灵感突现，文思泉涌，妙语连珠。
当然，有个前提，就是得不怕别人说自己“公鸡下蛋”才行。
其实“公鸡下蛋”问题不少（比如不够专业，难免硬伤），同时也好处多多。
好处之一，就是没有思想负担。
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实际上任何事物都有正反两面，短处往往也是长处。
人们都说“隔行如隔山”，却不知道这种“隔”，恰恰又是不“隔”。
和谁不“隔”？
和观众、读者、大众不“隔”。
外行最知道外行想要什么，也最知道外行不懂什么，需求在哪里，障碍又在哪里。
这就比较容易设身处地，替观众着想；而替观众着想，恰恰是学术传播最需要的，也是《百家讲坛》
最需要的。
     能够“不怕别人说自己没学问”，就解除了负担；站在观众的立场替他们着想，就争取了主动。
这时，你的学问就派得上用场了。
因为你已经知道观众要什么。
剩下的事情，就是把握一个“度”。
什么“度”？
既不能“一点没有”，又不能“全是学问”。
全是学问，讲成学术报告了，观众就会调台；一点没有，人家不如去听评书，看《百家讲坛》干什么
？
不过这还不是最难的。
最难的是在你把握了这个“度”以后，还能够做到天衣无缝，没人看得出来。
这就需要进入第三个阶段：“就怕别人说自己有学问”。
这是电视讲坛“三部曲”中的第三步，也是做一个“电视学人”的最高境界。
     问题当然也就来了：为什么呀？
是不是因为“矫枉必须过正，不过正不能矫枉”，只有“就怕说有”，才能“不怕说无”？
有这个意思。
前面说过，一个学者，最怕的就是别人说自己没学问。
因此说是“不怕”，其实还是“生怕”。
这时，就只能由“怕有”来战胜和克服“怕无”，算是“以毒攻毒”。
但这还不是最重要的。
那么，最重要的是什么呢？
     六 观众想在《百家讲坛》那里看到什么     要回答这些问题，我们还得回到本文的开头：谁是《百家
讲坛》最受欢迎的主讲人？
或者说，一个主讲人受到观众欢迎，原因是什么？
答案是早就有了的，那就是“有学问，有见解，有个性，会讲课”。
其中，“有学问，有见解，会讲课”好理解。
因为《百家讲坛》的任务，是传播知识、传播思想、传播文化。
它的主讲人，当然必须“有学问，有见解，会讲课”。
但有此三条，也就够了，为什么还要“有个性”呢？
     答案也很简单：观众喜欢。
     这就奇怪了！
《百家讲坛》的任务，不就是传播知识、传播思想、传播文化吗？
观众从这个节目当中，获得了知识、思想、文化，不就够了吗？
为什么还要要求主讲人有个性呢？
换句话说，他们为什么不满足于节目内容，还要喜欢主讲人、要求主讲人可爱呢？
     看来，我们必须重新审视这个栏目。
实际上，仅仅把《百家讲坛》定位为一档“有一定学术含量的教育文化类电视节目”是不够的。
它还有一个特点，就是“主讲人制”。
什么是“主讲人制”？
我认为略似于电影中的“明星制”，即都是靠某个人或某几个人来吸引观众，创造品牌，形成凝聚力
。
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这个制度的形成，在《百家讲坛》也有一个从不自觉到自觉的过程。
其直接起因，则是阎崇年先生的《清十二帝疑案》。
我们知道，此前的《百家讲坛》，一个主讲人往往只讲一集，结果是栏目面临末位淘汰。
但阎先生的系列节目一出，情况便大为改观。
《百家讲坛》起死回生，阎老先生备受追捧，观众媒体纷纷关注。
尝到了甜头的栏目组决定再接再厉，彻底改变制作方式。
从此，不但一个主讲人可以讲多次、讲多集，有的还一讲就是一年，形成类似于电视连续剧的大型系
列节目。
《百家讲坛》脱胎换骨。
     与此同时，一个始料未及的现象出现了，那就是某些主讲人开始受到“明星般”的待遇。
曾经不断有媒体问我：你们这些《百家讲坛》最红的主讲人，究竟是“学术明星”还是“电视明星”
？
我一直没有回答，也不肯回答，因为怎么回答都不对。
叫“学术明星”是不对的。
学术不需要明星。
学术界顶尖级的人物也不叫“明星”，叫“大师”，叫“泰斗”。
可惜我们多半不是，至少我不是。
叫“电视明星”也不通。
我们并非电视从业人员，也没有上岗证。
我甚至连“北京市外来务工人员暂住证”都没有。
因此，如果“明星”这头衔实在甩不掉，姑且叫“学术传播明星”吧，多少靠谱。
     废除了一人一讲的做法，也有了“学术传播明星”，“主讲人制”就逐步形成了。
这有关系吗？
有。
以前，一人一讲的时候，观众的选择标准是“讲什么”。
有了“主讲人制”，他的选择标准就有可能变成了“谁来讲”。
这个时候，主讲人的个性就变得重要起来。
如果你是没有个性的，或者不鲜明，不可爱，那么，观众就很可能因为不喜欢你这个人，而不看你的
节目。
其结果，是一段时间收视率的连续下滑。
这是第一点：观众的收视习惯变了。
     第二，观众的收视需求也变了。
一人一讲的时候，因为反正只有“一面之交”，观众对主讲人是不会产生兴趣的。
现在，一个人在讲坛上一讲好几天，观众就不免产生崇敬感，也不免产生好奇心，想知道这个人是怎
么做学问的。
再加上《百家讲坛》所讲，多为文学和历史，与社会生活关系密切。
于是观众又想知道，这些主讲人自己是怎么生活怎么做人的，是不是和书上讲的一样。
也就是说，由于实行了“主讲人制”，观众希望在《百家讲坛》那里看到的，已不仅仅是知识、思想
、文化，还有人格，尤其是主讲人如何做人。
难怪各路媒体要对我们“穷追猛打，深挖细找”了。
观众有这个需求么！
     媒体的做法可以理解，但不宜提倡。
《百家讲坛》的主讲人毕竟不是“娱乐明星”，打探他们的逸闻趣事、婚恋家庭干什么？
没品位嘛！
观众想知道什么，看节目就行了。
实际上，文如其人。
看一个人怎么做讲座，有时也能看出他怎么做人。
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观众在某个领域的学问或许没有主讲人多，但不等于他们不会看人，不等于他们没有感觉，不等于他
们没有鉴赏力和鉴别力。
他们的眼睛其实是雪亮的。
比方说，卖弄学问的人，他们就不会喜欢。
言之无物的讲座，他们也不会喜欢。
卖弄学问为什么讨人嫌？
因为他不是为了传播，而是为了炫耀。
言之无物为什么没观众？
因为他以其昏昏，难以使人昭昭。
两者都是不把观众放在心上，放在眼里。
这其实与学问多少无关，说到底还是做人问题。
     卖弄学问讨人嫌，言之无物没观众，“就怕别人说自己有学问”怎么样呢？
会受到最大的欢迎和尊重，因为他“豁出去”了。
你想啊，学问对于学者意味着什么？
命根子。
现在，为了更好地传播学术，为了更好地满足观众的需求，他连这个“命根子”都不要了，这是一种
什么样的胸襟和情怀？
实际上，一个学者，一个以学问为“安身立命之本”的人，只有把学问忘到“就怕别人说有”的程度
，才能忘掉自己的身份。
这个时候，他才能真正与观众同一，与传媒同一，与学术传播的事业同一。
与此同时，他的另一面，即作为活生生的个体的人的一面，则会空前地、充分地、毫无羁绊地展示出
来。
要知道，学问这东西，也有两面性。
它能使人丰富，也能使人异化。
僵硬的学术体制和研究模式，就更是害人不浅。
它制造的是“死学问”，消磨的是“活灵魂”。
许多学者的个性，其实就是被它们弄没的。
那才叫“破坏性修理”呐！
因此只有彻底忘记，忘掉那个“假我”，才能重新找到“真我”。
找到“真我”，才能回归“本真”。
这就叫“忘我，则与道同一”。
     但如此一来，讲座的学术含量是不是就会没有了？
不会。
因为一个真正的学者，他的学问和他的生命是融为一体的。
真正属于他自己的知识和思想，怎么也丢不掉。
丢掉的一定不属于他自己，那又弃之何惜？
因此，当他以一种“就怕别人说自己有学问”的心态走上讲坛，率性而作时，他讲出来的将是真学问
、真思想，大家看到的也将是真学者，以及他的真性情。
这才是观众最想看到的，也才是我们最应该展现的。
     说到这里，与马瑞芳教授这本书似乎没有什么关系了。
其实关系也是有的。
刚才不是说了吗，现在的观众，对《百家讲坛》的主讲人本身，是有兴趣的。
这种兴趣，媒体往往满足不了，或者失真。
马老师这本书，却能解决这个问题。
马瑞芳是一位“作家型学者”，与《百家讲坛》这个栏目又有长期的合作，可谓既是局中人，又是局
外人。
要写这个题目，没有比她更合适的。
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她笔下的人物，也一个个栩栩如生，活灵活现，展现着自己的真面目和真性情，读完让人捧腹大笑又
回味无穷。
不过这些捧场的话，我也不宜多说。
好看不好看，读者说了算。
就此打住！
     易中天     2007年6月16日于厦门

Page 14



第一图书网, tushu007.com
<<百家讲坛>>

内容概要

西方神话有张魔鬼的床，人被捉到床上，长了截短，短了拉长。
百家讲坛对主讲人来说，也是张“魔鬼的床”。
床的尺寸是“传统文化，服务大众，深入浅出，雅俗共赏”。
笔者在上这张魔鬼床的过程中，抱怨并快乐地观察着百家讲坛的人和事，关注一系列问题和悬念⋯⋯
上了“魔鬼的床”，主讲人被“截短拉长”，是否还张扬个性？
⋯⋯马瑞芳以山东人的豪爽幽默，涉笔成趣，妙笔生花，写了阎崇年青灯独对，坐拥书城五十载，厚
积薄发，面对台下一名观众，一举成名；性情中人易中天妙语如珠，机智洒脱，哪怕是与央视名嘴对
话，照样挥洒自如，机锋迭出；于丹为人谦和冲淡，洞察人世，掩不住顽皮活泼，骨子里侠气激荡；
老夫子王立群命运多舛的人生经历，他用苦难来磨砺自己，一步一个脚印，成就了自己；纪连海懵懵
懂懂，总是被好运眷顾，从一个默默无闻的嘎小子，成为名动一时的中学老师⋯⋯该书不仅对十大主
讲人做了精彩纷呈的描述，对百家讲坛栏目的一些运作内幕，如何在大学里“选秀”，如何“修理”
大腕主讲人，都有细致生动的解读。
书中配有五六十张十大主讲人充满生活情趣的照片，给众多粉丝一个意想不到的惊喜。
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作者简介

马瑞芳，1942年4月出生。
1965年毕业于山东大学中文系。
现任山东大学中文系教授、博士生导师、山东大学古代文学学科带头人，兼任中国作协全委会委员、
山东省作协副主席、山东省人大常委。
主要著作有：《蒲松龄评传》、《聊斋志异创作论》、《聊斋人物论》、《从到》等；长篇小说《蓝
眼睛黑眼睛》、《天眼》、《感受四季》；散文集《学海见闻录》、《假如我很有钱》、《野狐禅》
、《女人和嫉妒》、《漏泄春光有柳条》等。
曾获“八五”期间全国优秀长篇小说奖、首届全国女性文学创作奖、首届全国少数民族创作散文一等
奖、全国纪实散文奖等。
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章节摘录

插图
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编辑推荐

　　看百家讲坛主讲人“外传”个性张扬听山大教授马瑞芳“神聊”精彩纷呈。
　　在这本书中，你可以看到：老爷子阎崇年持重，大佬易中天机智，小妮子于丹智慧，老笨王立群
厚道，大仙纪连海另类。
学者读书治学之道，教授育人处事之理，作家生活情起之妙。
　　易中天：马瑞芳和许多主讲人的关系都非常好。
这种关系，说得好听，叫“惺惺相惜”；说得难听，叫“臭味相投”。
其实“臭味相投”也并非贬义。
因为这里的“臭”，原本读如“嗅”。
“臭味”就是“气味”，“相投”不过“合得来”。
换个文雅的说法，就叫“同声相应，同气相求”，也叫“物以类聚，人以群分”。
《百家讲坛》的主讲人，大体上就是这么一个意气相投的松散群体。
直、爽、好玩的马瑞芳，则是其中最有人缘的一个。
所以她能写这本书。
　　阎崇年：我藏在书斋五十年，出来晒两年太阳不行吗?　　于丹：快乐是种超强能力，可不是谁想
乐就能乐的⋯⋯我脑子里有个删除“开关”，不感兴趣的，一删，没了！
　　孙立群：生活贵在“贵适意”，考虑问题、决定事情从是否符合自己的心愿出发，一旦不合己意
，便毫不迟疑地另做打算。
　　纪连海：上百家讲坛的，人生都有些曲折，都有点儿怪。
百家讲坛就是一个“怪物公司”。
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